
ATA DA 268ª REUNIÃO DO CMDI (ORDINÁRIA) – 06 DE FEVEREIRO DE 2020 1 

Aos seis dias do mês de fevereiro de dois mil e vinte, às nove horas, no auditório do Centro de Convivência 2 

da Pessoa Idosa da Região Oeste (CCI Oeste), localizado na Rua Serra Pedra Selada, número 111, Jardim 3 

Bandeirantes, iniciou-se a ducentésima sexagésima oitava reunião (ordinária) do Conselho Municipal dos 4 

Direitos do Idoso de Londrina (CMDI), convocada por meio do Ofício n.º 007/2020-CMDI, sob a 5 

coordenação do presidente do CMDI, Sr. Dácio Villar, com a presença dos conselheiros e conselheiras: 6 

Ângela Fidalma Góis, Carlos Roberto de Oliveira, Dilcéia Cardoso de Lima, Ana Karina Anduchuka 7 

Barbosa, Genilda Pozzéti Stábile, Rosangela Portella Teruel, Denise Galhardi Motter, Ângela Ramalho 8 

Sanches, Vivian Fernanda Duarte, Dácio Villar, Elaine Fernandes Mateus, Lúcio Antonio Brandão, Liliana 9 

Cláudia de O. G. Ferreira, Jeane Tramontini Zanluchi, Maria Madalena Rodrigues, Mara Solange Gomes 10 

Dellaroza. Justificaram a ausência: Lígia Maria Bento Silva, Ediane de Paula Machado. Outros 11 

participantes: Jaqueline Silva Campos (Casa Dia), Luana Garcia Campos (Cáritas), Marcos Dantas de 12 

Oliveira (Eidee Energia), Rodolfo Rizzi e Ivaneide (Lar Maria Tereza Vieira), Jair Radis, Erica Moriya 13 

(Secretaria Municipal do Idoso). O Presidente, Sr. Dácio, iniciou a reunião lembrando que a plenária da 14 

reunião anterior definiu pela antecipação da data que passou do dia 13 para o dia 06. Conselheira Jeane 15 

solicitou que seja providenciado documento para Grande Londrina relacionado a posição dos bancos do 16 

transporte coletivo. Geralmente ficam em locais de difícil acesso e nos locais com degrau. Sr. Dácio 17 

solicitou que comissão de efetivação providencie documento. Em seguida, apresentou-se a pauta do dia que 18 

foi aprovada. Dando início aos trabalhos, tratou-se do 1º assunto da pauta – Ata 267 (ordinária 19 

23/01/2020): Ata aprovada, com abstenção da conselheira Jeane que não estava presente na reunião. 2º 20 

assunto da pauta - Editorial do CMDI: Dácio reforça a responsabilidade do CMDI e a importância da 21 

parceria com a Secretaria do Idoso, lembrando que o Conselho precisa ter consciência do enorme público 22 

que é abrangido. Informou que abordou sobre o assunto no Conselho da Transparência e Controle Social. 23 

3º assunto da pauta - Correspondências expedidas e recebidas: EXPEDIDAS: Ofício 001/2020 – 24 

CMDI, Para: Conselheiros do CMDI, Assunto: Convoca reunião ordinária de 23/01/2020 e pauta. Ofício 25 

002/2020 – CMDI, Para: CODEL, Assunto: Notificação de faltas e solicitação de substituição dos 26 

representantes. Ofício 003/2020 – CMDI, Para: Fundação de Esportes de Londrina, Assunto: Notificação 27 

de faltas e solicitação de substituição dos representantes. Ofício 004/2020 – CMDI, Para: Secretaria 28 

Municipal de Cultura, Assunto: Notificação de faltas e solicitação de substituição dos representantes. 29 

Ofício 005/2020 – CMDI, Para: Agência Nacional de Promoção Humana – ANAPH, Assunto: Resposta 30 

a questionamentos. Ofício 006/2020 – CMDI, Para: Promotoria de Justiça Especializada na Defesa dos 31 

Direitos do Idoso, Assunto: Encaminha denúncia recebida pelo Disque Idoso e relatório de visita. Ofício 32 

007/2020 – CMDI, Para: Conselheiros do CMDI, Assunto: Convoca reunião ordinária de 06/02/2020 e 33 

pauta. RECEBIDAS: Ofício 0064/2020/CPPI, De: Coordenação da Política da Pessoa Idosa – PR, 34 

Assunto: Denúncia Casa de Repouso [SUPRIMIDO]. Ofício s/nº, De: Solução, Assunto: Resposta ao 35 

Ofício 076/2019-CMDI. Ofício Circular nº 0011/2020, De: IPPUL, Assunto: Convite 1ª Audiência 36 

Pública, 07/02/2020, às 19h, no Auditório da UniCesumar. Ofício nº 004/2020, De: CAIXA – Agência 37 

Igapó/PR. Assunto: Resposta ao Ofício 070/2019. 4º assunto da pauta – Edital COPEL: Dácio apresenta 38 

Marcos Dantas, ex-funcionário da COPEL, representante da empresa Eidee Energia. Marcos explica que a 39 

empresa realiza diagnóstico e presta assessoria para as organizações que querem implantar projetos visando 40 

a eficiência energética. Explicou que todas as concessionárias do setor têm a obrigatoriedade de lançar 41 

projetos de eficiência energética. A COPEL tem um edital de financiamento de projetos que visam 42 

melhorar a eficiência energética, voltado para a energia fotovoltaica, que é publicado anualmente. Em 43 

Londrina, A UEL, o Marista e a UNIFIL já foram comtempladas. Comentou que as instituições têm muita 44 

dificuldade em participar do edital e que a empresa na qual atua prestam auxilio para a participação nessas 45 

chamadas públicas. As organizações efetuam essa aplicação de recursos com a assessoria, que após 46 

aprovação do projeto é reembolsado. Informou que o Lar Maria Tereza Vieira havia sido selecionado pela 47 

COPEL, mas como o registro do CEBAS (certificado da Assistência Social) não será emitido em tempo 48 

hábil, até dia 10 do corrente mês, a instituição só poderá participar na próxima chamada, cuja abertura está 49 

prevista para o mês de novembro. Sr. Dácio agradeceu a presença de Marcos e deu continuidade 50 

informando a necessidade da indicação de 02 (dois) representantes para participar de audiência pública 51 

referente ao Plano Diretor, no dia 07/02/2020, na UniCesumar. Apenas Dácio e Jeane colocaram-se à 52 

disposição e houve aprovação dos conselheiros presentes. Jeane pediu para registrar em ata que esteve em 53 

evento da ANAP e a necessidade de maior participação em eventos. Sr. Dácio enfatizou a importância, mas 54 

lembrou que a participação não é remunerada e deve estar de acordo com a disponibilidade. 5º assunto da 55 

pauta - Comissões - relatos e providências: a) Comissão para a Efetivação dos Direitos da Pessoa Idosa: 56 

coordenador Lúcio propõe que a comissão faça reunião toda 1ª sexta-feira do mês, no período da manhã, a 57 



partir do próximo mês. Comissão irá discutir assunto após a reunião. b) Comissão de Registro e 58 

Acompanhamento de Instituições: Ângela e Denise relataram visita realizada no dia 31/01/2020, no 59 

SINDINAP. Disseram que a sede é própria, grande, adaptada, com boa acessibilidade. Possui salas e um 60 

salão. Informaram que os associados têm benefícios como colônia de férias e assessoria jurídica (a 61 

assessoria jurídica atende também os idosos não associados). O SINDINAP solicitou registro do CMDI 62 

para dois projetos: Inclusão Digital e Chá Bingo. A Inclusão Digital orienta como utilizar os recursos dos 63 

Smartphones, é gratuito e tem duração de 06 meses. O Chá Bingo custa R$2,00 e inclui a participação com 64 

a distribuição de brindes e também o chá da tarde, a instituição tem a intuição de fazer o evento de forma 65 

gratuita. As duas conselheiras têm parecer favorável. Jeane indagou sobre a aprovação do chá bingo. Carlos 66 

ressaltou o estereótipo que recebe o público idoso, Ana Karina complementou o assunto informando que o 67 

grupo é heterogêneo e é preciso oferecer atividades diversas. Citou evento ocorrido no CCI Norte, onde 68 

ocorreu uma tarde festiva e que foi aproveitado o início do evento para uma breve palestra informativa. 69 

Denise enfatizou a necessidade de uma assessoria técnica para que as instituições possam aproveitar 70 

melhor esses momentos. Dácio quer propor intervenções nas atividades. Ana e Denise sugeriram que o 71 

CMDI encaminhe ao SINDINAP documento com recomendações e orientações para reformulação. Dácio 72 

propôs a não votação do chá bingo que receberá orientações e a votação da inclusão digital. Projeto 73 

Inclusão Digital aprovado por unanimidade. c) Comissão de Verificação e Acompanhamento de 74 

Denúncias: Dácio informou que ele e a conselheira Liliana realizaram visita na Casa de Repouso 75 

[SUPRIMIDO]. Dácio relatou que o espaço apresentava más condições de higiene, verificou a existência 76 

de cordas com indícios de que foram utilizadas para contenção dos abrigados. Na cozinha, os alimentos 77 

disponíveis eram insuficientes e as amostra para posterior verificação da nutricionista não eram realizadas. 78 

Carlos citou a necessidade de vagas públicas disponíveis para os internados, Ana Karina reforçou que não é 79 

esse o caso, pois os familiares têm condições financeiras de pagar e devem providenciar a transferência dos 80 

idosos para Casas de Repouso credenciadas. Sr. Dácio citou sobre a TAC, nenhuma melhoria foi realizada 81 

e solicitou autorização dos conselheiros para pedir pauta com o Dr. Miguel Sogaiar e discutirem sobre a 82 

instituição. Solicitação aprovada. Próximo assunto foram as denúncias recebidas por meio do SINAN e 83 

também anônimas. Sobre a instituição [SUPRIMIDO], Dácio relatou que o local, os medicamentos, 84 

lavanderia estavam bem organizados. O proprietário é socorrista e a entidade possui no quadro um médico 85 

geriatra. Denúncias não foram comprovadas. Foi recebida via SINAN denúncia contra a [SUPRIMIDO], 86 

referente a paciente que faleceu e tinha atendimentos recorrentes. Denúncia não procedia. Também via 87 

SINAN, denúncia sobre paciente da [SUPRIMIDO] que supostamente ficou 5 dias com fratura sem 88 

encaminhamento. Denúncia não procede, pois, hospital que fez o atendimento informou que não houve 89 

fratura e sim mal-estar. Sr. Dácio reforçou a importância das instituições solicitarem relatórios dos 90 

atendimentos médicos. Mara complementou a necessidade da implantação de um laudo de alta, contendo as 91 

orientações relacionadas ao paciente atendido. Foi citado o recebimento de reclamações referentes a 92 

[SUPRIMIDO]. Será realizada visita para orientações e recomendações. d) Comissão de Acompanhamento 93 

de Projetos, do FMDI e do FNI – banco de projetos: Não houve relatos. 6º assunto da pauta - Outros 94 

informes, convites e assuntos: Conselheira Elaine, representante do Instituto Não Me Esqueças, comentou 95 

que o Instituto é membro da Federação Brasileira de Alzheimer, que possui apenas mais 3 membros. Falou 96 

sobre a importância de divulgar as pesquisas no Brasil e o desfio em promover a integração de ações. Dácio 97 

solicitou uma capacitação sobre o tema e Mara propôs que seja realizado em momento posterior ou anterior 98 

à reunião ordinária. O assunto será colocado em pauta na próxima reunião. Nada mais havendo a ser 99 

tratado, às 11 horas e 20 minutos finalizamos a reunião, sendo esta ata lavrada e assinada pela secretária ad 100 

hoc Erica Moriya e pelo Presidente do CMDI, Dácio Villar. 101 

Dácio Villar 

Presidente do CMDI 

Érica Moriya 

Secretária ad hoc 


